

## Noticuario

Job

### LIBROS DE HISTORIA.

Don Raúl Silva Castro, disciplinado y minucioso investigador, ha entregado una prolija bibliografía de don Juan Egaña (1768-1836) y ha reunido sus escritos inéditos y dispersos. Los dos tomos: el de don Raúl Silva Castro: «Bibliografía de don Juan Egaña» y el de don Juan Egaña: «Escritos inéditos y dispersos», permiten un conocimiento acabado de la obra política, jurídica y publicitaria de este notable padre de la patria. Entre sus ensayos, a nuestro entender, sobresalen los titulados: «Plan de defensa general de toda la América», «Dieta soberana de Sud América» y «Proyecto de un acta de confederación y mutua garantía de la independencia de los estados que en él se mencionan», por cuanto constituyen un valioso intento en pro de la unidad y federación de los pueblos latinoamericanos, idea que, con posterioridad y en más amplio escenario, defenderán otros próceres, sobre todo el ilustre venezolano Simón Bolívar. Consideramos de gran importancia, además, sus «Apuntes para el manifiesto que debe hacerse en la declaración de la independencia de Chile», en vista de los conceptos que emite para calificar el régimen colonial español, reveladores de la opinión que éste merecía, a los criollos más ilustres y anhelosos de progreso de la

época, y que, a menudo, está en abierta pugna con los defensores actuales del sistema represivo peninsular.

Don Alejandro Soto Cárdenas ha impreso su Memoria de Prueba para optar al título de profesor de Historia, Geografía y Educación Cívica: «Guerra del Pacífico. Los Tribunales Arbitrales. «1882-1888». Es una novedosa obra que enriquece la literatura histórica nacional. Los catedráticos que la informaron, señores Ricardo Donoso, Guillermo Feliú Cruz y Eugenio Pereira Salas, junto con aprobarla con distinción máxima, recomendaron al Decano de la Facultad de Filosofía y Ciencias de la Educación, su inmediata impresión en vista de su alta calidad, resultado de una investigación dilatada y minuciosa, de primera mano, en el Archivo Nacional, en el Ministerio de Relaciones Exteriores y en el de Ytamaraty (Río de Janeiro); en archivos particulares, como los de don Domingo Santa María y Luis Aldunate Carrera, y en la prensa de la época.

La obra mencionada es de un interés extraordinario, pues estudia todos los complejos problemas suscitados a consecuencia de la liquidación de la guerra del Pacífico. Una vez que Chile venció en ese conflicto tuvo que atender dos clases de reclamaciones extranjeras: las provenientes de las estipulaciones del Tratado de Ancón y que se referían a los acreedores extranjeros del Perú, y las que tuvieron origen en los perjuicios que nuestras tropas causaron en el teatro de la guerra. Analiza, del mismo modo, la forma en que se solucionaron tan graves asuntos por medio de los tribunales arbitrales y arroja, en este aspecto, abundante luz sobre la política de la Cancillería chilena y de las europeas.

El tema de esta obra es de gran interés ya que aclara las numerosas reclamaciones y triquiñuelas de las potencias europeas, que en el fondo tenían por objeto despojar a Chile de los frutos de su legítima victoria. Al mismo tiempo señala, brillantemente, la actitud y resolución del gobierno de Chile que, por

intermedio de talentosos y patriotas representantes, supo mantener una política clara, digna, inteligente y ecuaníme, hasta imponerse con toda justicia.

Lo que hemos expuesto sobre este libro indica que posee una gran originalidad y supone un esfuerzo de investigación enorme, primero en su género, de tal modo que es un aporte irreemplazable en la historia de la diplomacia chilena.

Don Germán Riesco, ex-canciller de la República, acaba de publicar un extenso estudio de la presidencia de su padre don Germán Riesco Errázuriz (1901-1906), quien subió a la primera magistratura para suceder a su primo, don Federico Errázuriz Echaurren. Naturalmente, este trabajo ha sido alentado por un criterio reivindicativo muy favorable a esa administración.

Circula el tomo VII del «Archivo de don Bernardo O'Higgins». Este volumen trae un prólogo de don Guillermo Feliú Cruz y contiene abundante material, en gran parte inédito, sobre la preparación y organización del Ejército de los Andes, la expedición a Chile y la asunción al poder de Bernardo O'Higgins como Director Supremo del Estado.

EDICIONES FLOR NACIONAL.

El poeta y ensayista Francisco Santana organizó, con gran despliegue de entusiasmo y energía, a fines del año pasado, una pequeña empresa editorial, bajo el evocador signo del copihue araucano, con el propósito primordial de dar a conocer novelas cortas, cuentos y ensayos de escritores jóvenes, quienes sufren toda suerte de limitaciones para lograr dar a luz sus obras. Esta modesta y valerosa tarea le ha significado a Francisco Santana esfuerzos y afanes innumerables, que los ha vencido en razón de la elevada finalidad de su editorial y por el apoyo fraternal y comprensivo de un reducido número de colaboradores.